



La oposición consigue un rostro

Junto al tema de las elecciones primarias de la MUD, este periodo incluye la muerte de quince bebés en el Hospital Central de Maracay, el derrame de petróleo en Monagas y el fallecimiento del procurador Carlos Escarrá

El guión escrito y acordado por la Mesa de la Unidad Democrática, la alianza de organizaciones políticas de la oposición venezolana, pudo cumplirse como se esperaba y concretó uno de sus objetivos en las elecciones primarias del pasado 12 de febrero. Las primarias definieron los candidatos para alcaldes y gobernadores que se postularán en 2013 frente a los seleccionados por el PSUV, y también le dieron al actual gobernador de Miranda, Henrique Capriles Radonski, la legitimidad para ser el contrincante de Hugo Chávez en las próximas elecciones presidenciales del 7 de octubre de 2012.

La primera observación de las primarias opositoras es que a pesar de los augurios de medios oficiales, que calculaban no más de seiscientos mil electores, y las encuestadoras privadas, que daban una cifra de participación de entre un millón 200 mil y dos millones y medio de electores, el 12 de febrero se contabilizaron tres millones 79 mil votos. Ni los estudios más optimistas daban esa cifra, lo que llevó al candidato Pablo Pérez a declarar que el principal derrotado ese día había sido el miedo.

Capriles Radonski logró la victoria con 64% de los votos, superando por más de un millón de votos a la segunda opción. En algunos municipios se dieron resultados muy cerrados que fueron a recuento.

La primera respuesta de parte del oficialismo fue declarar fraudulentas las primarias, a pesar

de que el proceso estuvo apoyado técnicamente por el CNE. El alcalde Jorge Rodríguez desestimó la cifra de participación diciendo que era imposible. El Presidente dedicó nueve horas de cadena, distribuidas en tres días, para responder a las primarias opositoras y tachar de *burguesía* y *majunche* al candidato Capriles Radonski. Por otra parte, medios oficiales como *RNV* y *VTV* han publicado piezas con contenido homofóbico y antisemita contra el elegido por la unidad opositora.



CENIZAS QUEDARON

Ante el pedido de un candidato de un municipio de Yaracuy que no estuvo de acuerdo con los resultados de las primarias, el TSJ dictó el martes 14 de febrero una sentencia apresurada que prohibía la destrucción de todos los cuadernos de votación del país para proceder a su revisión. La medida fue temporal porque ya la mitad de los cuadernos habían sido destruidos esa mañana y causó desacato en otras juntas regionales de la MUD porque en los cuadernos reposaba el nombre de todos los votantes de las primarias, y entregarlos vulneraría la privacidad de los electores. Se levantaron de inmediato las alarmas ante la posible creación de una segunda Lista Tascón.

Solo en Maracay la policía del estado Aragua asumió el rol del Plan República e intentó detener al presidente de la junta regional de la MUD en un episodio que generó una persona fallecida, pero todos los demás cuadernos electorales fueron destruidos. Para revisión de votos, la MUD y el CNE declararon que cuentan con las actas de votación.

LOS BEBÉS DE MARACAY

Durante el primer fin de semana de febrero se registró en el Hospital Central de Maracay el fallecimiento de ocho bebés en el área de pabellones y neonatología. Dos días después la

cifra llegó a quince fallecimientos lo que causó la denuncia de Ángel Sarmiento, presidente del Colegio de Médicos del estado Aragua, sobre las malas condiciones del centro de salud, que incluyen contaminación e insalubridad. Por su parte, el gobernador de Aragua, Rafael Isea, declaró que resultaba aceptable la cifra de muertes y la consideraba baja porque ésta mensualmente rondaba los 30 a 35 casos similares. Descartó además el fallecimiento de neonatos argumentando que provenían de parturientas de otros estados, sin control natal y con bajo peso al nacer.

MEMORIA Y CUENTA

El viernes 13 de enero el presidente Chávez presentó su memoria y cuenta de 2011 en la Asamblea Nacional. En esa alocución rompió su propio record de discursos, al llegar a nueve horas con 28 minutos y también fue la cadena de radio y TV más larga en trece años de gobierno. Aunque había prometido no exceder las dos horas, con su discurso quiso dar a entender que se sentía nuevamente pleno en sus capacidades físicas y que había superado el episodio de su aficción de cáncer. A lo largo de su exposición invitó a algunos diputados opositores a que le realizaran preguntas, lo que generó la respuesta de la diputada María Corina Machado en la octava hora de memoria y

cuenta, cuando le pidió que respondiese por las propiedades que habían sido expropiadas y aún no pagadas por el Estado.

Asimismo, el Presidente anunció en ese discurso el cierre del consulado venezolano en Miami, debido a las denuncias de espionaje que hubo en Estados Unidos contra la cónsul venezolana. Durante su informe declaró que la pobreza había bajado en Venezuela en paralelo al aumento en la inversión social de su gestión.

LOS FUSILES INFANTILES DE LA PIEDRITA

La opinión pública nacional se vio removida por la difusión de una serie de fotos con niños en la comunidad La Piedrita, del 23 de enero en Caracas, con el rostro cubierto y supuestas armas de fuego en las manos. El acto se realizó en el mismo mural donde fueron pintados una virgen y un Jesucristo armados con fusiles AK-47 y mensajes favorables a la revolución bolivariana, por lo que el impacto visual de los niños y niñas portando armamento llamó la atención de los medios y las autoridades. En el acto infantil también se encontraba Valentín Santana, requerido por la justicia desde 2009, quien posaba en algunas fotos junto a autoridades nacionales.

El hecho es que se mezclaron fotografías de diversos actos en La Piedrita, confundiendo la pre-

sencia de funcionarios de las fuerzas armadas, el diputado Robert Serra y los infantes. El colectivo declaró que se trataba de una obra de teatro con armas de juguete; sin embargo, el Gobierno nacional exigió una investigación del caso que no ha arrojado ninguna conclusión. La visita del Cicpc a La Piedrita generó un enfrentamiento armado que no terminó en la captura de Valentín Santana ni en el esclarecimiento de los hechos.

DEL 4F AL ALBA

El Gobierno nacional sumó a las celebraciones de los veinte años del golpe de Estado del 4 de febrero de 1992, la reunión de países del ALBA en Caracas. La primera fecha estuvo dedicada a un desfile militar en Los Próceres, con el despliegue aéreo de los helicópteros recientemente comprados a Rusia y los aviones de guerra Sukhoi. Posteriormente, en la reunión de países de la Alternativa Bolivariana para las Américas, a la que se sumaron Surinam y Santa Lucía, se acordaron nuevas políticas de integración económica, además de elevar un reclamo a Inglaterra por la posesión de las Islas Malvinas.

DERRAME PETROLERO EN MONAGAS

Mientras la atención del país estaba puesta en los desfiles militares del 4F, en el Complejo Operacional Jusepín, de PDVSA en Monagas, se generó un derrame petrolero que desbordó en el río Guarapiche y alcanzó 77 kilómetros de contaminación por crudo. La situación generó el corte de servicio de agua en buena parte del estado Monagas, debido a que se contaminó su principal reserva de agua potable, y también el de electricidad por el daño causado en un par de subestaciones.

La zona ha tenido que recibir agua a través de camiones cisternas y donaciones de la empresa Polar mientras se norma-

liza el suministro de agua. También los daños ecológicos por pérdidas de manglares y muerte de especies acuáticas han sido denunciados por múltiples organizaciones ambientalistas y de derechos humanos. Por su parte, el diputado Hiram Gaviria considera el acto un “delito ambiental por omisión”, debido a que demostró las fallas de prevención en la empresa petrolera.

CRECIMIENTO ECONÓMICO POR GASTO

El Banco Central de Venezuela anunció que en 2011 la economía del país había crecido 4,2% y en las proyecciones para 2012 se espera un crecimiento cercano al 5%. Para expertos económicos, el ascenso se debe al incremento progresivo del endeudamiento de Venezuela, el precio del barril de petróleo por encima de los 110\$ y un agresivo gasto público que se mantendrá durante la campaña electoral.

MURIÓ EL PROCURADOR CARLOS ESCARRÁ

Pocos meses después de haber sido nombrado procurador general de la República, falleció de una afección cardíaca el abogado constitucionalista, exdiputado por la bancada del PSUV y profesor de la UCAB, Carlos Escarrá. Su velatorio se realizó en el hemiciclo de la Asamblea Nacional en el que su hermano Herman Escarrá dedicó unas palabras de despedida que conmovieron al país. Su cargo fue adjudicado posteriormente a la diputada Cilia Flores.

DAMNIFICADOS ¿CONTRARREVOLUCIONARIOS?

En distintos refugios y hoteles del país se mantienen unas 100 mil personas en condición de damnificadas desde las lluvias de diciembre de 2010, y que esperan por una vivienda propia. Algunos de ellos han realizado cotidianamente protestas exigiendo un techo desde entonces.

A principios de febrero, uno de estos eventos paralizó el tránsito del este de la ciudad durante una mañana, lo que generó una respuesta del jefe de Estado en un acto público, que fue recogido por el canal VTV: “¿Acaso uno saca la vivienda de debajo de la manga? Estas son actuaciones contrarrevolucionarias. Digan que hay problemas en el refugio, pero no tranquen la calle. Actúan como enemigos del Gobierno”. El Presidente aclaró que las viviendas serían entregadas, pero pidió más paciencia a los damnificados.

Mientras tanto, la situación en los refugios se ha vuelto tensa. A los reportes de retraso en la entrega de insumos o fallos en la infraestructura, se le suman los de violencia. El 19 de febrero se registró un tiroteo en el refugio de La Rinconada que dejó como saldo a una persona fallecida y seis heridas.

FALLECEN GENÉ Y LA MUÑEQUERA

Este mes falleció el actor y dramaturgo Juan Carlos Gené, quien vivió un largo exilio en Venezuela, durante los años de la dictadura argentina. En nuestro país trabajó incansablemente en el mundo del teatro. Una de sus obras más conocidas, *Golpes a mi puerta*, fue editada, por primera vez, por el Centro Gumilla y llegó a la pantalla de los cines después de ser una exitosa pieza en las tablas.

Asimismo, murió en Barquisimeto a los setenta años de edad Zobeyda Jiménez, conocida como *La Muñequera*. Entre sus muñecas de trapo y poesías, la artista se labró un espacio en el arte popular venezolano. Fue Premio Nacional de la Cultura en 2006 y declarada Patrimonio Cultural de la Nación. Ambos reconocimientos no evitaron que la Misión Cultura prescindiera de sus servicios tiempo después, lo que generó reclamos en el sector que no se concretaron.